

Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 01 de mayo de 2015 • Nº 232

Centro de Enseñanza Fundamental 201 realizó campaña para coleccionar frascos para el BLH de Santa María, en Brasil



En esta edición, el boletín divulga la noticia de que fue declarado de Interés Municipal la Donación de Leche Humana en el municipio de Lomas de Zamora, en la provincia de Buenos Aires, en Argentina.

En Brasil, el Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira, IFF/Fiocruz, realizó una edición más del Curso de la “Iniciativa Hospital Amigo del Niño- OMS/UNICEF, con el objetivo de promover la Educación Permanente en Servicio de sus profesionales.

Divulgamos también la campaña que será realizada en celebración al Día de la Madre en Rio de Janeiro, una alianza de la Red Rio de Bancos de Leche Humana y el NorteShopping, localizado en la Zona Norte de la ciudad.

El Centro de Enseñanza Fundamental 201 localizado en Santa María, en el Distrito Federal de Brasil, realizó una campaña para coleccionar frascos de vidrio con tapa de plástico para el Banco de Leche Humana del Hospital Regional de Santa María (HRSM).

Finalmente, compartimos la entrevista concedida por la coordinadora del BLH de la Maternidad Evangelina Rosa, Vanessa Paz, a una TV local del estado brasileño de Piauí sobre la importancia de la donación de leche humana.

Abrazos y buena lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

Sumario

Noticias de la rBLH

Argentina - Fue declarado de Interés Municipal la Donación de Leche Humana - Pág. 04

Brasil - El Instituto Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz) realizó un Curso de la “Iniciativa Hospital Amigo del Niño - OMS/UNICEF - Pág. 06

Brasil – Red Rio de BLH y Norte Shopping de Rio de Janeiro realiza campaña para donación de leche humana - Pág. 08

Brasil – Centro de Enseñanza Fundamental 201 realizó campaña para coleccionar frascos para el BLH de Santa María - Pág. 09

Brasil – BLH de la Maternidad Evangelina Rosa realiza campaña para captación de donantes - Pág. 10

Noticias publicadas en los vehículos de comunicación - Pág. 11

Arte y Lactancia Materna - Pág. 15

El Rincón del Blog – Pág. 16

Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) - Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d’Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Capa: Foto: Talita Orrico - Coordinadora do BLH do HRSM

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: iberblh@fiocruz.br

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

Argentina - Fue declarado de Interés Municipal la Donación de Leche Humana

Enviado por: Lic. Analía De Simón - Directora Materno Infantil - Secretaría de Salud Municipio Lomas de Zamora



El día 22 de abril fue declarado de Interés Municipal la Donación de Leche Materna en el Municipio de Lomas de Zamora, en la Provincia de Buenos Aires. La iniciativa, reglamentada por la Ordenanza Municipal n° 15.233, fue aprobada en la última sesión del Concejo Deliberante del municipio, siendo un importante avance en la protección, promoción y apoyo a la lactancia materna y la donación de leche humana.

“Luego de varios años de trabajo en equipo logramos que se declare de interés municipal la donación de leche humana. Es una muy buena noticia teniendo en cuenta que el 19 de mayo se celebra el Día Mundial de la Donación de Leche Humana”, aseguró la directora Materno Infantil del municipio, Lic. Analía De Simón. “La Secretaría de Salud de Lomas de Zamora está comprometida con la Donación de Leche Materna y cuenta con tres Centros de Recolección en el Primer Nivel de Atención. Desde el mes de mayo del año 2012 llevamos recolectados 106 litros”, destacó Analía. Los Centros de Recolección son: Unidad Sanitaria Angel Tullio, Unidad Sanitaria Santa Catalina y Unidad Sanitaria Casuarinas.

“Nosotras llevamos la leche recolectada al banco de leche del hospital San Martín de la Plata. En el hospital la leche es pasteurizada y procesada, luego se administra a los chicos internados, bajo prescripción médica”, comentó la directora.



Red Argentina de Bancos de Leche Humana

En Argentina existen cinco Bancos de Leche Humana: en el Hospital San Martín de La Plata, en el Hospital Materno Infantil Ramón Sardá de la ciudad de Buenos Aires, en el Hospital "Dr. Julio C. Perrando" de Resistencia (Chaco), en el Hospital Materno Neonatal "Dr. Ramón Carrillo (Córdoba) y en el Hospital Lagomaggiore de la ciudad de Mendoza.

Brasil - El Instituto Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz) realizó un Curso de la “Iniciativa Hospital Amigo del Niño- OMS/UNICEF

Enviado por: Rosane Siqueira - Pediatra del BLH del IFF



El Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente - Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), realizó una nueva edición del Curso de la “Iniciativa Hospital Amigo del Niño – IHAN/OMS/UNICEF y Ministerio de Salud, con el objetivo de promover la Educación Permanente en Servicio de sus profesionales.

La actualización de las nuevas directrices de la iniciativa, publicadas en la Portaria GM Nº 1153 del 22 de mayo de 2014, que incluye además de los criterios globales (Diez pasos para el Suceso de la lactancia materna y el Cumplimiento de la NBCAL), también criterios adicionales (Cuidado Amigo de la mujer y el Derecho a la permanencia de la madre o padre y acceso de ambos al recién nacido de riesgo en la unidad neonatal) fue el mote del encuentro.



El curso ocurrió en los meses de marzo y abril de 2015 y participaron 110 profesionales, residentes y alumnos de los cursos de post-graduación de salud (residentes de obstetricia, pediatría y neonatología, de enfermería, nutrición, fonoaudiología, servicio social, farmacia, fisioterapia, etc.). La mesa de apertura incluyó escenas de la grabación del nuevo video de la IHAN que será lanzado por el Ministerio de Salud de Brasil, valorizando la cualificación profesional y las buenas prácticas como pilares de esa iniciativa.

Participaron de la mesa de apertura, el Director del IFF, Dr. Carlos Mauricio de Paulo Maciel y renombrados profesionales de la institución.



El Coordinador de la Red de Bancos de Leche Humana, Dr. João Aprigio Guerra de Almeida presentó el trabajo de los Bancos de Leche Humana en Brasil y su sinergia con la IHAN. El evento contó también con la presencia de la representante del Área Técnica de Salud del Niño y Lactancia Materna del Ministerio de Salud de Brasil, Neide Cruz.

La carga horaria de práctica clínica fue desarrollada en grupos de como máximo 10 participantes en diferentes fechas, en el ambulatorio del BLH del IFF/Fiocruz, donde los alumnos vivenciaron diferentes atendimientos con nutrices procedentes de diversas maternidades de la red pública y privada de Rio de Janeiro.

Fue rica la oportunidad de poder conocer los protocolos de la asistencia desarrollados en el BLH y de actuar en los grupos de “rueda de conversación” con las gestantes para la promoción y apoyo a la lactancia materna.



Brasil – Red Rio de BLH y Norte Shopping de Rio de Janeiro realiza campaña para donación de leche humana

Por: Virginia Valiate Gonzalez

Con motivo de la celebración del Día de las Madres, el NorteShopping, localizado en la Zona Norte de Rio de Janeiro, realizará una acción especial en alianza con la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana. Será realizada una campaña para donación de leche humana para los recién nacidos prematuros entre los días 1º y 10 de mayo de 2015. El Norte Shopping destinó el primer piso para un stand que funcionará entre las 10:00h y las 20:00h, y domingos y feriados de 13:00h a 20:00h. Las mamás que participen donando su leche ganarán 100 puntos en el Programa de Fidelidad Reino NorteShopping y un certificado. La iniciativa cuenta con la participación de todos los Bancos de Leche Humana de la Red de Rio de Janeiro.

La coordinadora del Banco de Leche Humana del IFF/Fiocruz (Centro de Referencia Nacional), Dra. Danielle Aparecida da Silva, felicitó la iniciativa: “la propuesta del shopping es una gran oportunidad para divulgar el trabajo de la Red Rio de Bancos de Leche Humana y, también, la importancia de la donación de leche materna, especialmente por la posibilidad de estar conjugando el evento en la Semana del Día de las Madres con el Día Mundial de Donación de Leche Humana”. La Dra. Danielle resalta aún la expectativa de sensibilizar buena parte de la sociedad con relación a la importancia de la Lactancia Materna y de la Donación de Leche Humana - “Existen muchas mamás que producen bastante leche y relatan que terminan descartándola por desconocer el servicio prestado por los BLH”, declara.



The advertisement features a photograph of a woman holding a baby. To the right, there is a green background with white text. The main headline reads 'SE ELES JÁ SOUBESSEM FALAR, IRIAM AGRADECER.' followed by 'DOE LEITE MATERNO. TENHA UMA ATITUDE CONSCIENTE.' Below this, there is an image of a white milk bottle. The text continues: 'O NorteShopping, em parceria com a Fiocruz e a Rede Rio de Bancos de Leite Humano, preparou um ponto de doação para ajudar outros bebês a terem um crescimento tão saudável quanto o do seu filho. Ponto de doação: NorteShopping, 2º Piso.' The dates and times are listed as '01 a 10/5' and '10h às 20h*'. At the bottom right, there is a logo for 'NorteShopping CONSCIENTE' with the tagline '#AtitudeConsciente'.

Brasil – Centro de Enseñanza Fundamental 201 realizó campaña para coleccionar frascos para el BLH de Santa María

Enviado por: Talita Orrico - Coordinadora del BLH del HRSM



El Centro de Enseñanza Fundamental 201 localizado en Santa María, en el Distrito Federal, realizó una campaña más para coleccionar frascos de vidrio con tapa plástica para el Banco de Leche Humana del Hospital Regional de Santa María (HRSM). La alianza, que surgió en 2010 y mantenida hasta hoy, es organizada por la profesora Margareth de Brito Alves que intituló la iniciativa como "La Cadena del Bien".

En este año de 2015, los profesores y alumnos consiguieron coleccionar 250 frascos de donaciones. Ellos trajeron de casa, y también se movilizaron yendo hasta las residencias y establecimientos comerciales de la región para pedir la colaboración de las personas. El día 17 de abril, los alumnos y la profesora responsable de la clase entregaron los frascos para la coordinadora del BLH, la nutricionista Talita Orrico, que agradeció y habló a todos los presentes sobre la importancia de esa movilización para la alimentación y nutrición de los recién nacidos internados en la UTI Neonatal del HRSM.

Campaña realizada con las clases de los años de 2010, 2011 y 2012:



Brasil – BLH de la Maternidad Evangelina Rosa realiza campaña para captación de donantes

Enviado por: Vanessa Paz – Coordinadora del BLH de la Maternidad Evangelina Rosa



La Coordinadora del BLH de la Maternidad Evangelina Rosa, Vanessa Paz concedió una entrevista a una TV local del estado de Piauí, sobre la necesidad de captar más donantes para suplir la demanda de leche materna de los recién nacidos prematuros de la Maternidad. En el video es resaltada la importancia de la realización de campañas de donación de leche humana para estimular a las mamás a practicar esa acción tan valiosa.

La coordinadora del BLH recuerda, aún, que la madre que se interese en donar su leche puede realizar la recolección en su propia casa por medio de un Kit adecuado para la recolección domiciliaria concedido por el BLH o siendo recibida directamente por el equipo del BLH para extracción en el lugar.

Si quieres donar tu leche, entra en contacto con el Banco de Leche Humana de la Maternidad Dona Evangelina Rosa. Los teléfonos para contacto son: 0800-2802522 o 3228-2022 y reciba las orientaciones del equipo del BLH.

Vea el video completo [aquí](#).

Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

ARGENTINA

1) Instalarán lactarios en dependencias del ministerio de Justicia

Se permitirá a las mamás con bebés en edad de lactancia extraer y conservar la leche para sus bebés. Una resolución firmada por el ministro de Justicia, Ricardo Casal, dispuso que las dependencias de esa cartera en las que trabajen 20 o más mujeres en edad fértil contarán con lactarios, para que en período de lactancia puedan extraer y conservar su leche materna.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/eldia_abr15.pdf

2) Se llevó a cabo Jornada sobre Lactancia Materna y Bancos de leche

Hoy por la mañana en el auditorio del Hospital Dr. Posadas se realizó la charla sobre lactancia materna y bancos de leche organizada por la Prosecretaría de Desarrollo Institucional de la Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires. La apertura de la jornada estuvo a cargo del Director del Hospital Dr. Walter Fabi quien destacó la importancia de la concientización sobre este tema.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/abc_abr15.pdf

BRASIL

1) Hospital Amigo ensina a importância da amamentação, em Planaltina

A Iniciativa Hospital Amigo da Criança (IHAC) de Planaltina realizou um balanço de fevereiro de 2014 a 2015, em que foram realizados oito cursos de Aleitamento Materno, dentre eles, um foi de Aconselhamento Materno (sendo o primeiro a acontecer na regional de saúde e o terceiro no DF).

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/amigo_abril15.pdf

2) Hospital abre inscrições para curso gratuito direcionado a gestantes

O Hospital Ana Costa, em Santos, no litoral de São Paulo, promove no próximo mês o Curso para Gestantes, com o objetivo de orientar as futuras mães sobre a gestação e a vinda dos bebês. As inscrições já podem ser feitas na unidade hospitalar.

http://www.iberblh.iciet.fiocruz.br/images/notas/curso_abril15.pdf

3) Hospital da Puc-Campinas oferece curso para gestantes

O evento engloba palestras multidisciplinares que contam com presença de profissionais das mais diversas áreas do Hospital, obstetrícia, anestesia, enfermagem, fisioterapia, psicologia, nutrição, entre outros, que garante a abordagem de assuntos neste momento tão especial. O Curso é totalmente gratuito e aberto à comunidade. Para auxiliar e orientar as mães e acompanhantes durante as atividades, o HMCP criou o Manual da Gestante.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/curso2_abril15.pdf

4) SP recebe Semana do Bebê da Unicef pela primeira vez; veja programação

A cidade de São Paulo está recebendo pela primeira vez a Semana do Bebê, evento promovido pela Unicef para estimular os direitos das crianças, especialmente daquelas de até 6 anos. As atividades, como palestras, cursos e apresentações, estão sendo realizadas em Cidade Tiradentes, Zona Leste da capital. Elas são gratuitas e vão até o dia 30.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/unicef_abril15.pdf

COLOMBIA

1) Bancos de leche, freno a la desnutrición en Nariño

Programas de alimentación a las madres embarazadas se adelantan en el departamento para prevenir la desnutrición infantil. El hospital Departamental de Nariño adelanta programas de donación de leche humana. Teniendo en cuenta los altos índices de desnutrición infantil que amenazan el departamento, algunas instituciones de salud han liderado programas dirigidos a desarrollar estrategias que contribuyan eficazmente a mejorar la nutrición de los niños y niñas de la región.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/hsb_abr15.pdf

ESPAÑA

1) El Hospital General de Villalba inaugura su sala de lactancia materna

El centro se suma a la iniciativa para la humanización de la asistencia al nacimiento y la lactancia de UNICEF El Hospital General de Villalba ha inaugurado su Sala de Lactancia Materna para "apoyar esta forma natural de alimentación de los neonatos, que según la evidencia científica disponible es la mejor vía para nutrir a los bebés y comporta grandes beneficios tanto para la salud de la madre como para la del recién nacido", según fuentes del hospital.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/sierra_abr15.pdf

2) Cuanta más información tiene una mujer más alargada es la lactancia

Raquel Balbuena Serrano es monitora de la Liga de la Leche en León desde hace doce años. Al destetar a su segunda hija quiso compartir su experiencia y se formó en Asturias. Entre 10 y 15 mujeres acuden cada primer sábado de mes al Centro Cívico de El Crucero. Van con sus bebés y comentan los problemas que se les presentan en la lactancia o los logros. «Para nosotras, es de vital importancia la ayuda que una madre puede prestar a otra madre para entender las necesidades de su hijo o hija y para aprender a satisfacerlas del mejor modo posible, si bien siempre será un complemento a los cuidados del pediatra y otros profesionales de la salud», precisan.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/diario_abr15.pdf

3) La alcaldesa brinda la colaboración del Ayto. al grupo de lactancia materna Oro Blanco

La Presidenta Provincial, Úrsula López, ha informado a Rosa Romero de la celebración el próximo mes de abril en Ciudad Real del Congreso Nacional de Madres Lactantes, para lo que han solicitado a la Primer Edil la ayuda y colaboración del Ayuntamiento capitalino para su organización.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/eldiadig_abr15.pdf

MÉXICO

1) Aumenta donación de leche materna en El Mineral

Incrementó 600 por ciento el número de mujeres que son donadoras en el Banco de Leche Materna del Hospital General de Fresnillo, informó Tania Lorena Baca Pérez, coordinadora del Hospital Amigo del Niño y la Madre. Durante marzo sólo eran de dos a tres madres quienes donaban leche –cantidad similar a la de los dos primeros meses del año-, pero actualmente son 22, de quienes por semana reúnen hasta 12 litros que se aprovechan por infantes que no pueden ser amamantados por sus progenitoras.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/ntr2_abr15.pdf

2) Alista Liga de la Leche campaña en redes sociales

La Liga de la Leche Saltillo llevará a cabo una campaña a través de las redes sociales para aprovechar el alcance y el poder de convocatoria que tienen estos medios, y con ello, difundir los beneficios que tiene la lactancia materna durante los primeros meses del recién nacido, además de constituir un foro para la consulta de cualquier duda o inquietud que pudieran tener las mujeres en ese tema.

3) México, último lugar en lactancia materna en AL; uno de cada siete bebés es amamantado

El organismo internacional refiere que el promedio de lactancia materna exclusiva durante los primeros seis meses de vida del bebé en México es de 14.4 por ciento, lo que coloca al país en el último lugar en este rubro en Latinoamérica junto con República Dominicana. “Los prejuicios y mitos son los principales obstáculos para la lactancia materna e influyen en que sólo uno de cada siete niños en México sea amamantado. Si todos impulsamos la lactancia materna, podemos prevenir enfermedades y hasta la muerte de millones de niños en el país”, dijo Isabel Crowley, representante de UNICEF en México.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/sin_abr15.pdf

4) Hospital de Izúcar ofrecerá pláticas sobre lactancia materna

El objetivo es promover la lactancia materna, informar de los beneficios que esta otorga a los bebés, así como dar a conocer la correcta alimentación de las madres en este periodo, también aprenderán a realizar una extracción de leche materna de forma adecuada esto principalmente para mamás con bebés hospitalizados o aquellas que trabajan.

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/puebla_abr15.pdf

URUGUAY

1) Salas de lactancia materna en entidades públicas y privadas

La iniciativa, que fue elaborada en conjunto con el Programa Nacional de Lactancia Materna del Ministerio de Salud Pública (MSP) y lleva la firma de varios legisladores de Asamblea Uruguay, define la sala de lactancia como “el área exclusiva y acondicionada destinada para que las mujeres en etapa de lactancia realicen la extracción, almacenamiento y/o amamantar”

http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/rep_abr15.pdf



Arte y Lactancia Materna

Maternidad | Caro-Delvaille

Litografía

Autor: Henri Caro-Delvaille (1876-1926)

Fecha: 1900



Fuente: Blog El arte de ser madre

Día Mundial de Donación de Leche Humana

¡El mes de mayo será muy especial para la Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)!

El 19 de mayo vamos a celebrar juntos el ¡Día Mundial de Donación de Leche Humana!

Son en total 24 naciones de América Latina, Caribe, Península Ibérica y África que están realizando movilizaciones con el objetivo de aumentar las donaciones de leche materna para la salvaguarda de la vida de miles de niños internados en UCIs Neonatales.

¡Envíen para iberblh@fiocruz.br lo que quieran divulgar!



**Envíen noticias, fotos y
todo lo que quieran divulgar
para el e-mail iberblh@fiocruz.br**



**Más información en los portales
www.iberblh.org o www.redeblh.fiocruz.br**